
●
补时点球被绝杀，有偶然

性。但是，日本队这次关键的
防守失误，是被伊朗队不断强
有力的冲击逼出来的。所以，

并不算太意外。
●

身价、排名，日本队是亚洲第
一，比伊朗队高出许多。日本队
踢五大联赛的球星也多。整体实
力，日本队无疑要强出一头。但
是，伊朗队坚持又坚决地踢符合
自己特点的球，利用自己高大强
壮的身体，高举高打，简单直接，
用大力量对抗日本球队员的小技
术，取得了场面上的优势。最终，
化优势为胜势，2比1，逆转取胜，
淘汰了夺冠大热门的日本队。

●
其实，澳大利亚也有90分钟

完胜韩国队的机会，他们将1比0
的优势保持到了补时的第 6 分
钟。在此之前，澳大利亚至少有
过两次扩大比分杀死比赛的绝佳
机会。可惜，差之毫厘。

补时点球扳平，加时赛又任
意球破门，韩国队转败为胜靠的
是球星孙兴慜的超常能力。

球星当然重要。但是，球星
可遇不可求。没有球星，靠整体，
打特点，也可以有所作为。

澳大利亚也是靠整体靠身体
靠力量，踢得韩国队很挣扎。他
们离成功，空间上只差几厘米，时
间上只差两分钟。

●
伊朗、澳大利亚踢得好，简言

之就四字：扬长避短。扬高大强壮
力量之长，避技术灵巧细腻之短。

●
中国队又在选帅了。希望足

协这次能睁大眼睛，看清楚新的主
帅人选有没有扬长避短的能力。

不过，比较麻烦的是，中国队
现在还有“长”吗？
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●亚洲杯四强产生，为约
旦、韩国、卡塔尔与伊朗。上周
末八进四的准决赛是韩国对上
澳大利亚，日本对了伊朗，这其
实可以算是本届亚洲杯赛的四
强提前一轮火拼了。日、韩、伊
朗、澳大利亚是亚足联的传统
强队，如果不是韩国人为了避
让日本队而在小组赛里搞花
头，那么最后对应的大战是应
当为日本对韩国、伊朗对澳大
利亚的。这才能够算得以往亚
洲杯淘汰赛的老格局。两支在
小组赛中为挑选淘汰赛对手而

“弄虚作假”的球队约旦与韩国
都如愿晋级四强，他们充分利
用了杯赛的规则。有心机，有
手段，还是得有实力的。收放
自如是凭脚头讲闲话的。软脚
蟹敢白相“假球”吗？

韩国队艰难击败澳洲袋鼠，
再次证明了球星的威力。亚洲一
号球星孙兴慜以一人之力先点球
扳平比分，后以加时赛任意球轰
出绝杀球。韩国球员的顽强作风
是以过人体力为基础的。韩国人
明天对阵“黑马”约旦队，他们还
有体能鏖战到加时赛吗？这是一
个大看点，这就要考验他们的主
帅克林斯曼了。

●日本队被伊朗人的终场前
点球所绝杀。日本队之前一直被
看好，这使得他们全队上下都轻飘
飘了。主帅森保一在亚洲杯前接
受日本电视台专访，滔滔不绝地为
球队、球员摆功评好，似乎他们已
经可以捧走冠军金杯了。这也使
日本足球圈里大家头脑热烘烘、鲜
格格。赛前直播中评球的嘉宾预

测日、伊交手的比分为3比1或2比
0，没见到胜利就洋洋得意了。森
保一为轻敌自满而买单了。伊朗
队的压上去打和高空作业使得对
手在下半场一直疲于奔命。伊朗
球队此战取胜已经创下了他们之
间对战连续 17 场不败的傲人战
绩。他们在将周三对阵东道主卡
塔尔，可以讲伊朗人已经一只脚踏
进了亚洲杯的决赛场了。

●四强之中三支球队为西亚
劲旅，韩国为东亚的独养伲子。
在亚洲绿茵场上西风强劲地压过
了东风，这与亚冠赛中的场景多
么相像。而足球讲到底，还是要
靠身体吃饭的。脚法精湛的日本
人不相信这一点，是有点忘乎所
以的。东亚足球还有很长的路要
走，还是走着瞧吧。

当两位巨星
带伤前来

亚洲杯四强全部产生：东亚
独苗韩国队和三支西亚球队伊朗、
约旦、卡塔尔。除了亚洲杯，还有
一个足球话题可以聊一聊。

昨天下午，迈阿密国际与香
港联赛明星队的比赛已经结
束。直到最后1分钟，梅西仍然

坐在替补席上没登场，梅西有伤
这个赛前也都知道。突然想到，
梅西因伤没进首发最终也没上
场，但比赛依然正常按时进行了。

而利雅得胜利在深圳的比赛，
因为 C 罗有伤，赛前一天宣布延
期。到底哪家主办方做得是对的？

一种观点：都有问题。共同
的问题就是，票价定的都太高，而
票价溢价的部分都在两位超级球
星身上。一旦他们无法登场比
赛，球迷花费的票价，客观上已经
无法对应实际的比赛价值。

第二种观点：中国香港主办方
的选择是对的。深圳的比赛，赛前
忽然延期，尽管主办方表态愿意赔
付机票、住宿、球票的费用，但客观
上，也让媒体、很多球迷以及双方
其他队员白跑一趟。深圳的比赛，
记忆中是第一次因为一个球员的
伤病宣布比赛延期。伤病，本来就
是体育比赛的一部分。这个先例
一开，以后都可以这样做？

前两天，利雅得胜利和迈阿
密国际友谊赛，C罗因伤缺阵，但
球队仍然踢得很精彩，拉波尔特
还贡献了一个超远距离吊射。

第三种观点：既然票价的溢价
部分都绑定在超级球星身上，那么
一旦确认球星无法比赛，或者比赛
延期，或者至少应该帮助球迷退掉
一部分溢价的票价差价。说到底，
还是票价定得太高。票价高的背
后，是不是也因为两家拥有超级明
星的俱乐部，出场费甚至都超过一
些公认的欧洲豪门？

最后，不知道昨天身在中国
香港比赛现场的球迷是什么观
点？如果他们很不满意要提出退
票，那是一种态度。

而如果他们本身只要亲眼见
到梅西就已经知足，即便在替补
席上没有上场也没有大问题？

若是后一种，那就再次证明，
中国香港主办方让比赛如期进行
的决定，是正常合理的操作。

虚拟的人设
真正的冠军

“我总是告诫年轻人要小心
社交网络，因为它反映的东西并
不真实。”同样是年轻人的辛纳，
在刚刚拿到今年澳网男单冠军
后，分享了自己的看法。对于出
生在网络世界的新生代而言，在
提升个人球技的同时，如何克服
社交媒体带来的心魔，同样是一
门必修课。

用社交媒体包装自己，这已
不是什么新鲜事，更何况是那些
需要通过各种平台建立人设、提
升知名度、吸引粉丝的球员。然
而，想要在过度利用社交媒体和
一心专注于打球之间保持平衡，
就像一个人的两个人格之间需要
签订一份和平协议，不签看似过
不去，签了只是有个心理安慰。
因此，到底是做网红，还是脚踏实
地地做自己的本职工作，是这些
年轻球员需要考虑的。况且，利
用社交媒体，约等于半公开自己
的生活，如果一旦带来负面影响，
他们又该如何处理？

运动科学家科瓦茨曾提出一
个理论，即“德约科维奇、纳达尔
和费德勒是最后一批没有在手机
陪伴下成长起来的球员。”对此，
原男单世界第一穆雷的母亲朱
迪·穆雷认为，智能手机时代使得
年轻人的时间和精力被碎片化，
导致他们难以专注网球。辛纳的
观点，恰恰印证了这些理论。对
于辛纳、斯瓦泰克这批“00后”大
满贯冠军来说，成绩是他们最好
的名片，社交媒体只是用来锦上
添花的工具。如果他们还需要向
外界证明什么，那大概是大满贯
冠军数量。

和他们相对的，是“95后”小
兹维列夫。2022年法网男单半决
赛的重伤或多或少影响了他的职
业生涯，今年澳网能打入男单四
强已是对他成功复出的最好证
明，但场外他并不太平。接连遭
到家暴指控的他，将在今年 5 月
接受刑事审判。然而，他在近期
加入了 ATP 球员委员会。这股
质问ATP的风，一不小心就刮到
了斯瓦泰克、迪米特洛夫等球员
的新闻发布会上。尽管这些球员
对此只能三缄其口，但当事人小
兹维列夫不得不面对在社交网络
上公开个人生活带来的负面影
响。至少，他的人设已经因此打
了折扣，这也会是他职业生涯中
一个绕不过去的坎。

如果让“95 后”“00 后”球员
完全放弃社交媒体，也是不现实
的。在一个网络形象大于真人的
世界里，三巨头都免不了在网上
卖个人设。但年轻球员，尤其是
有野心的球员，是否应该有自制
力？毕竟，真正有实力的人，都是
用大满贯成绩说话的。

什么人能当
国足主教练

只要经过中国足坛几十年风
雨，这个问题就很容易回答，亚洲
杯后中国队将又一次换帅，没有
那么多抓耳挠腮的问题。

首先一点，本土教练不要考
虑。不是说本土教练不胜任，而是
静下心来认真地想一下，本土教练
从运动员起，真正打过世界杯预赛
到正赛，现在还在足球场上的，也
就硕果仅存的那么几位了。但是，
他们很少在中超一线队里任教，也
就是说，没有一线队执教的经验，
再要他们带队打比中超联赛更加
险恶的比赛，就很难了，这是本土
教练的先天性缺陷。

当然，不是说带队打世界杯
一定要有世界杯参赛的经历，但
从成功的概率上讲，这段经历有
还是没有，确实大不一样。中国
足球沉浮了几十年，现状令人越
来越灰心，但对打入世界杯的希
望犹如心里的一团火苗，永远不
会熄灭。由此看来，请外教是必
须的了。

那么，什么样的外教才够格？
中国队请过的外教，可以建

一个加强班了。细细看来，能够
给中国队带来进步的，无外乎这
么四位。

第一位是上世纪 50 年代请
的匈牙利教练，对中国队的飞跃
进步有巨大作用，可惜的是当时
中国队还不在国际足联大家庭
内，无法从成绩上去验证，但是几
场友谊赛还是踢得令人瞩目。

其次是英国人霍顿。他带国
家队时间并不长，却让队员们心
服口服，大家第一次知道足球应
该怎么踢。中国队参加东亚四强
赛，在日本2比0击败东道主，这
个战绩至今 20 多年过去一直没
被打破。后来因足协强令他带国
奥队，因一球负于韩国队未能出
线而被下课，连带把他的国家队
主教练的职位也卸了。队员们对
他非常认同，认为他是中国现代
足球的启蒙者。

再一位就不用多说了——米
卢。中国队仅有的一次打入世界杯
正赛，就是他的杰作。有人说，米卢
是沾了日韩不参加亚洲区预赛的
光，这话大错特错，中国队几十年世
界杯路上不断失利，多是倒在日韩
以外的对手身上。看一看本届亚洲
杯中国队从三个中亚和西亚的对手
身上都过不去，便清楚了。

最后一位是大师里皮。他半
路接手中国队打12强，最后离附
加赛仅差1分。

这三位教练最大的特点，便
是“国家队的事情主教练说了
算”，不接受任何专业以外的指示
和意见。尤其是里皮，宁可放弃
高薪，也要维护自己的专业、诚实
和尊严。因此，中国队需要什么
样的外教，基本上已经有形了。


